

El Castellano

FRANQUEO
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 310

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

El Castellano

es el periódico más barato de la provincia

La venida del Rey

El anuncio de este futuro acontecimiento sigue siendo la preocupación y la tarea de los hombres políticos que ahora nos gobiernan y dirigen y cuyos consejos tienen resonancia en la casa del Gobierno civil.

En estos días se han celebrado ya multitud de conferencias, juntas y cabildos, para tratar de resolver del mejor modo posible las dificultades que se oponen al propósito acariciado por esos personajes de que Salamanca haga a S. M. un recibimiento suntuoso ó por lo menos tal como se acostumbra, con el consabido aparato de arcos, gallardetes, colgaduras, voladores, etcétera.

El único obstáculo con que se tropieza, como es natural, es la falta de recursos pecuniarios, por la pobreza del erario municipal y del provincial; porque la buena voluntad de los concejales y de los diputados está ya bien demostrada.

El Ayuntamiento

Como ya se sabe, los concejales republicanos no impedirán que sus compañeros monárquicos voten la concesión de una cantidad prudencial con destino a los gastos de la visita regia. Para no oponerse a esto y salvar en cierto modo y según ellos creen, sus compromisos de políticos republicanos parece ser que están decididos á abstenerse de ir á la sesión el día en que el Concejo haya de votar esos créditos, que la media docena de concejales monárquicos votará entonces con absoluta libertad.

La Diputación

Por lo que hace á la forma en que la Diputación Provincial ha de cooperar al resultado que se persigue, la cosa, es mucho más sencilla.

La Diputación, donde no existe ni un solo republicano, no votará sin embargo crédito alguno, con destino á los susodichos gastos. El caso parecerá curioso y extraño, ¿no es verdad?

Pero todo tiene su explicación en este mundo. La Diputación, que va á mostrarse tan poco monárquica siéndolo mucho, revelará en cambio su previsión y hasta sus sentimientos caritativos, consignando para el capítulo de imprevistos en su presupuesto, una cantidad mucho mayor que la que ha figurado otros años.

Quizá de esta partida, pudieran sacarse los fondos necesarios para ciertos gastos en el caso imprevisto de que hubiera tal necesidad.

Alojamiento

La cuestión del alojamiento de Su Majestad, es otro árduo negocio de los que preocupan á los organizadores del viaje regio.

Bien considerado, no hay en Salamanca local donde fácil y dignamente pueda ser albergado el regio huésped.

Hay quien ha pensado para este efecto en la antigua casa Consistorial, pero esta idea se ha desechado

al punto, porque el tal edificio carece en absoluto de condiciones apropiadas para el caso.

El Presidente de la Diputación y algunos señores Diputados están dispuestos á ofrecer para alojamiento de S. M. la casa de la Salina, que aunque carece de ciertas necesarias dependencias como cocheras, cuartos, etc., etc. y aun cuando sería preciso hacer bastantes reformas é innovaciones, en poco tiempo podría quedar habilitada en forma conveniente.

Por alguien se ha echado á volar la idea de que en ninguna parte podría ser tan bien instalado el Rey como en el Palacio Episcopal, amueblado á la sazón y por nadie habitado.

Probable es que esta idea haga camino y ese sea el albergue que por fin se elija.

De cualquier modo, la cuestión de alojamiento no será resuelta hasta que el Aposentador de S. M. venga á Salamanca á preparar lo necesario, como escostumbre hacer siempre que se trata de un viaje regio.

Entre tanto, siguen desconfiando de la cuantía de los recursos que puedan allegarse para preparar un recibimiento al uso y esta es la causa de la inquietud que turba el ánimo de los que han preparado con tanto trabajo un suceso en que fundan no sabemos qué clase de esperanzas.

Ecós mundiales

Trilla eléctrica

En Ikervar (Hungría) se ha construido, según refiere *La Revue Eléctrique*, una instalación compuesta por 30 trilladoras, repartidas por diferentes pueblos y movidas por una central hidroeléctrica.

Los motores, que están alimentados por esta, son de ocho á doce caballos de fuerza, dan 1.000 ó 1.200 revoluciones por minuto y absorben 75 amperes.

Las trilladoras se hallan distribuidas en dos circuitos.

Escuela especial

Ferrara, ciudad tranquila, inactiva, ha comenzado á desenvolver sus fuerzas, aplicándolas particularmente á la producción del azúcar.

Actualmente cuenta con cinco fábricas, dos refineras y otras tantas destilerías de alcohol.

No contenta con este esfuerzo, Ferrara va á montar una Escuela especial en la que se enseñarán todas las ciencias que directa ó indirectamente tengan aplicación á la fabricación azucarera.

Los fundadores son los Sres. F. Garelly y T. Giannini, profesores, respectivamente, de Química y de Derecho mercantil, y la casa Risparmio, que es la que suministra fondos para el establecimiento de la Escuela.

Esta se instalará en el histórico palacio Schifanoia. El curso durará del 15 de Agosto al 15 de Noviembre.

Constituyen el plan de estudios los siguientes asignaturas: Tecnología química, Tecnología mecánica, Agricultura y selección de semillas, Analisis químico é industrial, Zimotecnia, Legislación mercantil y Contabilidad.

Los ejercicios de Laboratorio serán diarios y dirigidos por los profesores.

Victimas de las fieras

El gobierno indiano ha publicado una estadística de las víctimas causadas por las fieras de aquel país en 1903.

El número de muertos asciende á 25.530 personas. La mayor parte de éstas sucumbieron á causa de mordeduras de serpientes venenosas.

Los tigres mataron á 1.046 individuos: los lobos, 177, y los leones, pante-ras, ecétera, 973.

Unas 83.000 cabezas de ganados fueron devoradas por las bestias indianas. La caza de éstas durante el año pasa-

do dió los resultados que á continuación se exponen.

Fueron muertas 14.938 entre cuyo número figuran 4.413 leopardos, 2.173 lobos, 1.850 osos, 1.331 tigres, 707 hienas, etc., etc.

A pesar de esta matanza, el número de animales feroces de las selvas de la India no disminuye; antes al contrario el número de sus víctimas, si no aumenta de año en año, es casi igual desde hace largo tiempo.

La historia al día

EFEMERIDES

3 de Agosto 1492

Salida de Colón del puerto de Palos (Huelva) con rumbo al nuevo mundo

A los siete años de constantes luchas, vacilaciones, desdenes y sufrimientos, tuvo Cristóbal Colón la alegría de ver patrocinado su proyecto de explorar lejanas regiones donde, según sus cálculos, existían vastos y ricos territorios. Tres viejas carabelas, la Santa María, la Pinta y la Niña formaban por junto la escuadra de expedición, pero el animoso navegante no reparaba en el peligro ante la esperanza de ver realizado el ideal que tanto tiempo venía acariando; tal era su fe.

La primera de dichas naves la dirigía y mandaba él y de las otras dos había encargado respectivamente á los afamados marinos, Martín Alfonso Pinzón y Vicente Yañez Pinzón. Bien conocidos son los sinsabores y fatigas que tuvo que sufrir el ilustre genovés para dominar la insurrección de los 120 tripulantes á que próximamente ascendían los que se habían brindado á seguirle, al ver llenos de temor que no descubrieran el nuevo continente. La alegría y la calma volvió á renacer en aquellos espíritus, cuando á los setenta días de navegación, el 12 de Octubre, arribaron á las islas Lucayas ó de Bahama, que Colón bautizó con el nombre de San Salvador, Santa María de la Concepción, Isabel y Fernandina. Después descubrieron las de Cuba y de Haití á las que puso por nombre Santo Domingo y Española, y siguiendo el rumbo no tardaron en divisar otros países, aunque de menos importancia. En Enero del siguiente año y aprovechando el viento favorable que reinaba, emprendió el viaje de regreso, pues anhelaba dar cuenta de sus descubrimientos á los Reyes Católicos. De las embarcaciones, que le habían sido cedidas, solo le quedaba la Pinta á causa de que una de las otras dos se fué á pique y la restante había desertado de su servicio. En el mes de Marzo llegó á Lisboa, después de una borrascosa travesía que puso á la tripulación en inminentes y constantes riesgos. Otros tres viajes llevó á cabo Cristóbal Colón, pues la envidia y rivalidad de su gente le obligaron á venir á la Corte á responder de las acusaciones que contra él formularon. (Prohibida la reproducción.)

Telegramas de anoche

Madrid 2 10:30 n.

Vadillo á Roma

Insistese en afirmar que el marqués de Vadillo es el designado por el gobierno para ocupar nuestra embajada cerca del Vaticano, aun cuando el gobierno y el interesado lo niegan.

Romero de viaje

Ha marchado para sus posesiones de Andalucía el presidente del Congreso señor Romero Robledo.

La bomba homicida

Dicen de San Petersburgo que analizado un fragmento de la bomba que mató al ministro del Interior señor Pihewo, resultó estar cargada con explosivos

mortíferos, iguales á los que emplean los japoneses.

Captura importante

Comunican de Bilbao que en un renombrado hotel ha sido detenido por la policía un ladrón elegantemente vestido que había llegado de Santander, donde había cometido un robo de bastante importancia en una fonda del Sardinero, en la que se hallaba hospedado.

Durante la noche penetró en una habitación de dicha fonda, apoderándose de un collar de perlas con dos hilos de brillantes y otras joyas valiosas, marchado á Bilbao después de cometido el robo.

Descubierto éste por un mozo del expresado hotel, marchó á Bilbao, denunciando el hecho á la policía.

El detenido ha declarado llamarse Francisco Gómez de 40 años de edad.

Se le han encontrado las joyas deshechas y las piedras ocultas en un tubito que llevaba guardado en parte vedada.

GARCIA-PLAZA.

La marmita

Dado que una nación pueda ser comparada á una marmita donde se agitan y fermentan mil elementos diversos, la cuestión es saber si es mejor dejar la marmita destapada ó ponerla una tapadera y sentarse encima.

El procedimiento occidental consiste en no cubrir la marmita, á fin de que los vapores que de ella salgan puedan esparcirse libremente por el aire. Para realizar esta concepción se ha inventado el régimen parlamentario, acompañado de la libertad de manifestar cada uno su opinión y sus deseos.

Los llamados reaccionarios encuentran detestable este procedimiento. Es que los llamados reaccionarios son naturalmente muy torpes, y no viendo más allá de sus narices, solo advierten los inconvenientes del sistema. Dicen ellos que los vapores enrarecen la atmósfera, apestan el ambiente; que los elementos que fermentan en la marmita nacional, pueden á cada momento salir fuera y dar lugar á un incendio. Por estas razones, quieren los reaccionarios que la marmita se tape cuidadosamente.

Este sistema es el de la compresión. Es el empleado en Oriente y el que en todos los tiempos ha estado en vigor entre los rusos. Los rusos son también orientales.

A primera vista, el sistema parece excelente. Ningún vapor sale de la marmita. Hasta podría creerse que está vacía. Lo malo es que como la fermentación no cesa, los vapores se acumulan bajo la tapadera, y sucede que, á intervalos casi regulares, la tapadera salta brutalmente y lanza al espacio al que está sentado encima de ella.

Unas veces es un ministro, otras un gobernador, otras un Zar. Por eso pudo decir Custine que el régimen ruso es el régimen absoluto "atemperado" por el asesinato.

De poco tiempo acá, la tapadera de la marmita rusa ha saltado tres veces. Dos gobernadores de provincia y un ministro han hecho piruetas por el aire. Esto consiste en que en los momentos actuales, á causa de la guerra, la fermentación se ha avivado con el aumento del descontento y el dolor.

La compresión se ha redoblado allí. Más que nunca, ningún ruso está seguro de acostarse en su cama. Los encarcelamientos «preventivos» son numerosos por todo el imperio, y los que de ellos son víctimas, desaparecen sin que sus familias se enteren más.

Esto explica muchas cosas, y hace prever otras muchas.

H.

Diputación provincial

Bajo la presidencia del señor González Domingo y con asistencia de los diputados señores Estella, Carranza, Viota, Luna, Peña, Avila, Risueño, Tabernero, Revillo, Gimenez, Cuesta, Anaya, Villares, Alonso, Corral, Pascua y Gutierrez, tuvo lugar la sesión anunciada para ayer.

Todos los asuntos quedaron veinticuatro horas sobre la mesa, para que los estudien las correspondientes comisiones.

Sobre la elección de capellan de la Casa Hospicio, hizo uso de la palabra el señor Cuesta, suplicando se declarase urgente el asunto, y que como quiera que para esta elección no se necesitaban requisitos especiales, se procediera inmediatamente al nombramiento por papeletas.

Tomadas en cuenta las consideraciones hechas por el señor Cuesta, los diputados acordaron hacer en el acto el susodicho nombramiento, suspendiéndose la sesión por cinco minutos á fin de ponerse de acuerdo los señores diputados.

Como no habla más público que el redactor de EL CASTELLANO, éste tuvo bonitamente que abandonar el salón para dejar solos á los papás de la provincia para que cabildaran á su gusto.

Reanudada la sesión, se procedió á la votación para proveer el cargo vacante, resultando elegido, por 11 votos, don Ricardo S. Gimenez, actual capellan interino de dicho Establecimiento.

Léese el presupuesto de ampliación al ordinario, que queda veinticuatro horas sobre la mesa. En ese presupuesto y en su capítulo de imprevistos se consignan veinte mil pesetas.

Ya sabemos todos para qué clase de imprevisiones.

Mañana se leerá el presupuesto adicional.

Y no habiendo más asuntos de que tratar y no habiendo tampoco ningún señor diputado que hiciera uso de la palabra, el presidente levantó la sesión.

AL VUELO

Estas mañanas recorre las calles de nuestra ciudad, alegrándolas con los trinos agrídulces de su gaita, un gaitero, á quien un muchacho acompaña, redoblando en un tambor.

Al oírlo se nos vino á la memoria aquel pobre Valmajour que figura en *Numa Roumestan*, la hermosa novela de Daudet.

Que no lleven á nuestro Valmajour á Madrid, por Dios, que no le lleven!

Diálogo cogido al vuelo:
—Sabe usted lo que he oído? Que el Gobierno, para conmemorar la visita de S. M. á nuestra histórica ciudad, ha ofrecido que construirá en medio de la Plaza Mayor una ecuación de sexto grado en porfirita equinocial.

—Y qué es eso?
—No lo sé, pero eso nada importa!
—Pero hombre, y sin saber que es ello se entusiasma usted ya?
—Es usted imposible, amigo! No

ofrecen algo? Pues aceptarlo! Ello ha de ser de todos modos cosa buena...

Una niña que presenci6 el hecho lo ha declarado ante el Juez de instrucci6n.

De Peñaranda

Disposici6n acertada. Contristado el animo ante el horrendo espectaculo que ofrecieron en esta villa las capeas del a6o 1902...

Parece ser—creyendo lo que dice un colega—que ha habido un concejal que, atribuy6ndose facultades que no tiene...

De San Sebastián

De nuestro corresponsal POR TELEGRAFO Contrabando. San Sebastián 2 10'40 n. En Irún se ha descubierto un enorme contrabando importante...

Suicidio

Cerca de esta capital y en el próximo puente un caballero bien portado se arroj6 a la via en el momento en que pasaba el tren correo de Madrid quedando completamente destrozado.

Gaceta rural

Revista de la semana Situaci6n agrícol a En Espa6a. El tiempo ha permanecido inalterable, seco, ardiente y algo ventoso...

Las listas de la suscripci6n suspendida para la construcci6n de una plaza de toros...

Bolsa de Madrid

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Cambios, Paris, Londres. Includes values for various bonds and exchange rates.

El caciquismo en acci6n

No hace muchos días que publicamos unas cuantas líneas con este mismo epígrafe, hablando de un acto de vergonzante caciquismo...

servidos, en eso buscan su sombra protectora.

Tercer Congreso agrícol a Regional DE CASTILLA LA VIEJA

Se6ores inscritos últimamente como Congresista: San Felices de los Gal'egos, Don Perfecto Holgado, don Castor Manzanaera...

Audiencias y Juzgados

AUDIENCIA PROVINCIAL Señalamientos para el día 4. Se verá la causa procedente del Juzgado de Ciudad-Rodrigo...

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA. Día 4.—Jueves.—Santo Domingo de Guzmán, confesor y fundador de la orden de predicadores...

LOCALES

Ha ocurrido un caso de difteria en el pueblo de Pino (El), del partido de esta capital. Ha estado en Salamanca la comisi6n de festejos del Ayuntamiento de Toro...

de minas y carruajes de lujo, correspondientes al tercer trimestre del a6o actual.

Se ha empezado a efectuar la redenci6n metálica de los mozos del actual reemplazo...

La masa coral «El Duero», de Zamora, ha solitado tomar parte en el concurso de orfeones...

Por la inspecci6n de vigilancia ha sido denunciada una mujer llamada Teresa García...

Ha sido multado anteayer en el Ayuntamiento con siete pesetas y cincuenta céntimos...

Al gobierno civil han sido denunciados varios due6os de establecimientos de bebidas...

El segundo teniente de infantería de la escala de reserva, don Juan Martín Notario...

Ha salido para San Sebastián, nuestro particular amigo, don Elías del Yerro...

Hoy saldrá para San Sebastián el diputado provincial don Estéban Giménez...

La Asociaci6n de Ebanistas celebrará Junta esta noche en su domicilio social.

Ha sido incluido en la ley de accidentes del trabajo Bernardo Ramos Martín...

Por la inspecci6n de Hacienda se ha dirigido una comunicaci6n al Alcalde de Pedrosillo el Ralo...

En dicha comunicaci6n se le previene que de no remitir la certificaci6n de referencia en el plazo indicado...

Los Ayuntamientos que aún no han remitido a la Administraci6n de Hacienda...

El día 10 del corriente se lidiarán en la Plaza de Toros del Escorial...

Ayer tarde entre cinco y seis, un niño que jugaba con otros en el ca6o de la Puerta de Zamora...

El niño, que es hijo del herrero que tiene su taller en la calle de Zamora...

Ayer tuvimos el gusto de saludar en mo periodo del a6o último y de seis millones 960 durante el de 1902.

Argentina.—Dice un telegrama recientemente recibido, que el tiempo es muy favorable para la nueva cosecha...

Las exportaciones en la última semana se han elevado a 394.400 hectólitros de trigo...

Un periódico de Buenos Aires dice que las exportaciones de todo el a6o no excederán de 29 millones de hectólitros.

Mercados y precios

En Inglaterra han regido los siguientes. Trigos de buena calidad, 16'70 a 17'25 francos...

El mercado de cargamentos de trigo en Londres, se ha mantenido firme al principio de la semana...

Los precios han sido: California, 17,65 francos; Walla blanco, 17,10 francos...

esta redacción á nuestro buen amigo el médico titular de Barbado, don Emilio Torres Perálvarez.

Por los guardias municipales fué detenido anoche y ha pernoctado en la prevención un individuo llamado Plácido Guzmán, de San Martín del Castañar, á quien se le halló una pistola y un cuchillo.

Interrogado manifestó ser el procesado en un juicio oral para hoy señaló y que traía dichas armas para defenderse de un testigo que le había amenazado de muerte.

Nuestro particular amigo don Crispulo Baza, víctima del accidente de que ayer dimos cuenta, continúa en igual estado de gravedad.

Hoy por la mañana le será amputada la mano que le quedó casi destruida; la operación será practicada por los médicos Sres. Jaramillo, Petit, Pascua y Llevot.

Anteayer falleció y ayer tarde fué conducido al Cementerio el joven Licenciado en Derecho, don León Isidro Ibáñez.

Acompañamos á la familia en su justo dolor.

Por telégrafo

Servicio especial de EL CASTELLANO Madrid. 3. Varias horas

Ladrones disfrazados

En un convento de monjas de Benicasán (Castellón), entraron cuatro ladrones disfrazados de clérigos, robando alhajas y joyas.

Los hábitos sagrados los tiraron á la calle.

Víctima de la guerra

Dícese que el hijo de Tolstoi, que había ido á la guerra como voluntario, ha sido muerto en uno de los últimos combates.

Parte oficial

El general Kuropatkine ha dirigido al Zar un telegrama anunciando que la vanguardia rusa cambió dos veces de posición, y que después de un combate sañudo se replegó un poco en dirección de Haischeug.

Romero reelegido

Los amigos más caracterizados del Gobierno no ocultan, que uno de los acuerdos del Gobierno en su último Consejo de ministros ha sido el que reanudas las sesiones de Cortes, y una vez que se llegue á declarar terminada la legislatura sea reelegido presidente de la Cámara popular el señor Romero Robledo.

Por la pareja

Anoche se celebró un baile público en una aldea inmediata al Ferrol. La fiesta estuvo concurridísima.

Cinco de los mozos que asistieron, á consecuencia del mucho alcohol consumido insultaron y mataron al joven Serafin Leyva, quitándole la pareja.

Indignado Serafin, se apoderó de un enorme cuchillo, repartiéndole navajazos á cuantos encontraba al paso, hiriendo gravemente á cinco.

El agresor fué detenido por una pareja de la guardia civil.

Rescisión de contratos

Los aparejadores de obras de esta Corte han acordado rescindir sus contratos con los obreros que trabajan á sus órdenes.

Tómese, con este motivo, un paro general.

Los panaderos

Los obreros panaderos de esta Corte, han acordado enviar una circular á sus compañeros de provincias anunciándoles un paro general en el caso de que no sean atendidas sus pretensiones.

Pérdidas materiales

El material de guerra destruido por los soldados del Zar después de los combates de Niu-Chuang, Yn-Keu, Kaiping y Taki-Kiao, representa un valor de 157 millones de francos.

La batalla de Taki-Kiao

El general Oku calcula en 2000, por lo menos, las pérdidas sufridas por los rusos en Taki-Kiao. Según el mismo general, los rusos decidieron batirse en retirada el domingo último á media noche cuando los japoneses tomaron Tai-Ping-Ling por sorpresa. Solo ese movimiento de retirada inmediata evitó á los rusos una derrota mucho mayor.

Los moros en Ceuta

Han comenzado á entrar de nuevo en Ceuta los moros que desde hace unos días se habían retraído de penetrar en la plaza.

Con esto parece restablecida la normalidad.

Otro más

En Palma (Huelva) descarriló ayer un tren de mercancías, resultando dos heridos.

Táctica japonesa

Un despacho de la Nueva Central de Roma anuncia que los ejércitos de Kuroki y Oku operan cada uno por su lado en movimiento iniciado á fin de reunirse en el camino de hierro de Firi Tcheng. 30.000 japoneses se dirigen hácia

Taki-Kiao para atacar el flanco izquierdo del general Kuropatkine.

Más ferocidades

Anoche en el Circo de Páris de San Sebastián, uno de los leones hirió gravemente al domador que se hallaba dentro de la jaula.

Cuestión Vaticana

Antúnciase la próxima celebración de un Consistorio extraordinario de Cardenales, en el cual será tratado con toda detención el conflicto con Francia.

Para que todos los asistentes á dicha reunión, puedan concurrir á ella enterados previamente de todos los pormenores y antecedentes del asunto, se imprimirá y repartirá un Memorandum.

De París dicen que el obispo de Laval, monseñor Geai, ha llegado á aquella Capital y ha manifestado oficialmente su deseo de dimitir su episcopado si este acto pudiera contribuir á la solución del conflicto y devolver la paz á las conciencias.

El director de cultos le ordenó volver á su diócesis, considerando inútil el viaje á Roma que el obispo proyectaba.

Maniobras

Las maniobras del arma de caballería, que mandará el general Franch se verificarán en Aragón. Las de conjunto tendrán lugar en Despeñaperros.

A las maniobras asistirá el Rey.

El acabóse

Así gúrase que antes de que concluya la temporada los espadas Fuentes, Algabeño, Bombita y Lagartijillo, se cortarán la coleta.

Una expulsión

La agrupación socialista ha acordado expulsar de la asociación al presidente de la sección de ferroviarios, por haber pactado con los republicanos.

GARCIA-PLAZA.

Academia-Colegio de San José

Alumnos internos y externos de Universidad e Instituto.

Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y Notables en los últimos exámenes.

Para informes al Director don Gabriel Diaz, Conde de Romanones, 7 (antes Libreros), Salamanca. 1-3

Lázaro Bartolomé

RUA, 13 y 15

BICICLELAS con rueda libre y freno á la yanta de la rueda motriz, de venta y alquiler, de las mejores marcas francesas.

CLEMENT, GLADIATOR e HIRONDELLA

Muy en breve se recibirán otras marcas buenas de Bicicletas, bastante más baratas, con yantas de madera, níqueladas y esmaltadas, que se dedicarán solamente á la venta á precios muy económicos, al alcance de todas las fortunas.

También se recibirán en uno de estos días, CUBIERTAS, CÁMARAS DE AIRE, DIS-

LUCIÓN, ETC., ETC., de la casa DUNLAP, que es la mejor fabrica de esta clase y la más reputada del mundo.

MOTOCICLETAS nuevas y usadas, de venta, y accesorios de todas clases, que se venderán á precios muy reducidos.

Se dan precios y detalles por correo á todo el que lo solicite y pueden hacerse encargos desde las SEIS de la mañana hasta las DIEZ de la noche

¡FÍJENSE BIEN! RUA, 13 Y 15

Tienda de los Cubanos

Frente á la Relojería de Carranza

Se vende una casa en las Peñuelas de San Blas. En esta Imprenta informarán.

Centro-Pensión Mañes para alumnos oficiales de las Facultades é Instituto Director propietario: D. José Mañes Casaus CALLE DEL SILENCIO 1 Y TOSTADO 1 - SALAMANCA

Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo á la Facultad é Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza, debido á su régimen especial y á la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La casa colegio consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la Escuela modelo que á cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación en Normales é Instituto.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio ó Septiembre.

Exactitud y formalidad en las cuentas, estrictamente ajustadas al reglamento. Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos que todos los demás Colegios, lógico es suponer que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.

Alimentación, verdad sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

—Pídanse detalles y Reglamentos al Director—

Agencia de Negocios

García Barrado (antes Rua) núm. 51--Salamanca

Esta Agencia, dirigida por los señores D. Ceferino de Castro y Parada y D. Martín Redondo Andrés (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, representación de Ayuntamientos, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la formalización de testamentos, en lo cual encontrará el público gran economía y en el despacho de documentos ó escrituras de las oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad, para lo cual esta Agencia se compromete á anticipar todos los gastos que se ocasionen hasta su completo despacho y á ser responsables de las multas y perjuicios que se originen por abandono ó negligencia, mediante derechos muy módicos.

El socio don Ceferino de Castro ejerce á la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

8 Folletín de «El Castellano»

Tartarin

DE

Tarascón

por

Alfonso Daudet

distancia, ¿á cuantos pasos? ¡cuán numerosos y expuestos serían los accidentes!

Tartarin daba todas las explicaciones que se le pedían. Había leído los viajes de Julio Gerard y conocía la caza del león por la punta de los dedos, tal como si ya la hubiera hecho. Así, pues, hablaba de ello con gran elocuencia.

Pero lo más célebre era por la noche, comiendo en casa del presidente Ladeveze, donde el bravo comandante Bravida, el antiguo capitán de reclutas, al llegar el momento de tomar café, aproximando cada uno su silla formando todos corrillo, le hacían hablar de sus futuras cacerías.

Entonces, a rodado sobre el mantel, con las narices en su taza de moka, el héroe contaba con voz emocionada todos cuantos peligros le esperaban

allá. Refería los grandes acechos sin luna, los pestilentes pantanos, las orillas envenenadas por las adelfas, las nieves, las insolaciones abrasadoras, los escorpiones, las plagas de langostas, al propio tiempo que las costumbres de los grandes leones del Atlas, su manera de luchar, su vigor fenomenal y su ferocidad durante la época del celo.

Después, exaltándose por sus propias palabras, levantábase de la mesa, brincaba por el comedor imitando el rugido del león, el tiro de la carabina ¡pim! ¡pum! el silbido de una bala explosiva ¡pif! ¡puf! gesticulaba, poníase colorado como un pavo y derribaba las sillas...

En la mesa todo el mundo estaba pálido. Los hombres se miraban cabeceando, las señoras apretaban sus ojos con ahogados gritos de terror, los viejos blandían sus largos bastones bélicamente, y por la rendija de la puerta del cuarto contiguo oíase á los niños, á quienes se había acostado temprano, despertar con sobresalto por los rugidos y los tiros, desgañitarse llorando y pidiendo luz.

Mientras tanto Tartarin no paraba.

XI.

¡Sablazos, señores, sablazos!.. y no alfilerazos!

¿Pensaba realmente partir?... Esa es cuestión delicadísima, á la que el

historiador de Tartarin, veríase harlo comprometido para responder.

Hacia ya más de treinta meses que la colección «Nifunifa» había dejado Tarascón, y el matador de leones, no daba señales de partida. Después de todo puede que el candido héroe, deslumbrado por un nuevo espejismo, se figurara de buena fé que había ido ya á la Argelia. Quien sabe si á fuerza de contar sus futuras cacerías, se imaginara haberlas ya hecho, con igual sinceridad que se había imaginado haber izado la bandera consular y hecho fuego á los tiradores de Shang Hai... ¡Pam! ¡Pum!

Más, de graciamamente, si fué Tartarin de Tarascón esta vez también víctima del espejismo, no lo fueron los tarasconeses, pues, después de esperar en vano durante tres meses, y ver que Tartarin no parecía determinarse á nada, empezaron todos á murmurar.

«¡Bah! ¡esto será lo mismo que lo de Shang Hai!» decía Costecalde sonriendo. Y las palabras del armero causaron mella en la villa, pues nadie creía ya á Tartarin.

Sobre todo, los simples, los mandrias, las gentes, por ejemplo como Bésquet, que hubieran echado á correr por una pulga, y que no podían tirar un escopetazo sin cerrar asustados los ojos, esos eran implacables y crueles. En el casino, donde no había escape posible, acosaban y mataban á pulas al pobre Tartarin. Y otra vez ¡Dios! cuando es ese viaje?

En la tienda de Costecalde no de-

jaba de pasar otro tanto. ¡Los cazadores de gorras renegaban de su jefe y se le subían á las barbas que era un contento!

Luego tocó el turno á los epigramas. El presidente Ladeveze, que en sus horas de asueto era amante de rendir un poquillo de tributo á la musa provezal, compuso en lengua de la tierra una canción que tuvo gran éxito. Era su tema un cierto famoso cazador llamado maese Colás, que con su terrible fusil debía exterminar hasta el último todos los leones del Africa. Más por desdicha ese fusil era de condición especial: se le cargaba siempre y no disparaba jamás.

¡Qué no disparaba jamás!... ¡comprendéis la alusión?...

En un abrir y cerrar de ojos se hizo popular la canción; y cuando Tartarin pasaba, los mozos de cuerda del muelle y los rapazueros limpia botas de su puerta cantaban á coro:

El fusil de maese Colás, siempre lo cargamos, siempre lo cargamos.

El fusil de maese Colás, siempre lo cargamos, sin disparar jamás.

Unicamente que éste se cantaba desde lejos, por temor á los grandes músculos.

¡Oh fragilidad de los entusiasmos y favor de Tarascón!..

El grande hombre, el, haciendo que nada veía, que nada oía; pero en el fondo, ¡cuánto le afligía esa guerra sorda y envenenada! sentía á

Tarascón escapársele de las manos, notábase caer para siempre del pedestal en que el favor popular le había colocado y que ocuparía otro y esto le hacía sufrir horriblemente.

¡Cuán hermosos es sentarse ante la gran caldera de la popularidad! ¡pero que modo de escaldarse uno si llega á volcarse!

A despecho del sufrimiento, Tartarin sonreía, y seguía en apariencia tan fríaente en sus costumbres, como si nada pasara.

Sin embargo, algunas veces era máscara de dichosa indiferencia, que por amor propio había adoptado para su semblante, se caía súbitamente, entonces, en vez de la risa, veíase la indignación y el dolor.

Así sucedió una mañana que los rapazueros limpia-botas cantaban debajo de su ventana: El fusil de maese Colás, que las voces de esos miserables granujas llegaron hasta el cuarto del pobre hombre, mientras se disponía á afeitarse ante el espejo (Tartarin usaba barba, pero como se le pso muy fuerte, se vió obligado á afeitársela.)

Abrióse violentamente la ventana y Tartarin apareció en mangas de camisa, con gorro de dormir, enjabonada la cara, blandiendo la navaja y la brocha, gritando con voz formidable:

«¡Sablazos, señores, sablazos!.. ¡y no alfilerazos!»

¡Hermosas palabras, dignas de la historia, que no tenían más defecto que ser dirigidas á esos granujillas

Fábrica de chocolate
de
JUAN FRANCISCO MARTINEZ
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

TESORO
Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de pildoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corrillo, 22, Salamanca.

Banco Vitalicio de España

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija

Capital social. Ptas. 15.000.000
Reservas, hasta 31 de Diciembre, de 1093 » 17.638.509'61
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación de la Compañía hasta 30 Abril, 1904. » 437.372.382'83
Pagado á los asegurados hasta igual fecha » 28.559.394'57
Esta sociedad se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—BARCELONA

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**
San Pablo, 66

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Mínimos, núm. 11, principal.—SALAMANCA.

JUAN APARICIO

Béjar—Plaza Mayor, 3 y 4

Representante-Delegado en la Provincia de Salamanca de la Sociedad anónima

ESCHER WYSS & COMPAÑIA
Zurich (Suiza) y Ravensbourg (Wurtemberg)

Turbinas y motores hidráulicos.—Reguladores y accesorios.
Bombas para todas las capacidades y alturas.
Calderas de vapor de toda magnitud.
Máquinas para la producción de hielo y frío.
Instalaciones frigoríficas completas.
Instalación completa de fábricas de papel.
Compresores de aire.—Trasmisiones y transportes de fuerza.
Motores á gas y á petróleo.—Mangones sistema ZODEL.
Buques á vapor de todos tamaños.—Remolcadores.—Buques transportes.—Yachts.—Lanchas de recreo.
Envío gratis de proyectos y presupuestos
Material eléctrico. Especialidad en Motores y Dinamos

FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones, patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11

IMPORTANTE

«Elya muy conocido y antiguo Representante en esta provincia, de la también antigua y acreditada casa de los Sres. A. Barceló é Hijos, de Málaga, como igualmente de varias otras casas y distintos artículos de la Nación, sumamente apreciados aquí, es hoy día asimismo, el agente en Salamanca, del Centro general de representaciones en España de casas y productos extranjeros de D. B. Martínez Imbert, establecido en Barcelona, cuyas principales mercancías representadas á continuación, se expresan por orden alfabético á saber.»

Agua de Vals, de la fuente Turrette.—Alambres, hojuelas, cañutillos, costillajes, etc., en oro y plata.—Amiantos brutos.—Artículos para silleros, guarnicioneros y carruajeros.—Baldosas y mosticos varios.—Bisutería de plata.—Casitas, pabellones y kioscos en hierro para sumideros y letrinas, y letrinas modernas para cuartinas finas.—Colas de pescado y demás productos especiales para los vinos y las cervezas.—Colorantes especiales, esencias, perfumes y otros artículos para licorichets Bonnaz para las máquinas de bordar.—Esencia concentrada de vinagre.—Grietas y otros accesorios para los mármoles y las piedras.—Máquinarias y sifones para gasolinas y otros artículos.—Marrons glacés, confitados y crudos.—Moldes y utensilios para chocolateros, confiteros y otra infinidad de industrias.—Muebles rústicos «Gervat» y otros artículos.—Oro y plata falsos en rollos y máquinas para dorar con dichas hojas en rollos.—Pajas para chichoneras.—Papeles calados para confiteros y demás.—Pasamanería y bordados en oro y plata.—Podadoras y otros instrumentos perfeccionados para jardinería.—Primeras materias para la perfumería y perfumería misma.—Puntillón ó piquillo.—Purpurinas y oro plata y aluminio en hojas.—Que- tripas saladas y secas de buey, ternera y cerdo para embutidos.—Vinos de Champagne.—Vinos de Nápoles y Sicilia.—Vinos del Rhin, Moselle y Mousseux.

Representante en la provincia, D. Dionisio Patino Zamarreo, Leones 7 Salamanca.

Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje

Plaza Mayor, número 39

MARCELINO CHAPADO

Selefono, núm. 7-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.

Precio, desde DOS pesetas cubierto



GRAN BALNEARIO DE ZALDIVAR

(Provincia de Vizcaya)

Aguas salino-sulfurosas frías

Especiales en el tratamiento de las enfermedades de la piel escrófula, y las específicas herpéticas, etc.)

A una hora de Bilbao y dos de San Sebastian. Cinco trenes diarios. Grandes hoteles.

Para más detalles, dirigirse al Propietario: D. José María de Gortazar; Correo, 8, Bilbao.

Baños de Ledesma

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio á 30 de Septiembre

Abiertos TODO EL AÑO

Sin rival contra el REUMA, PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis.—Se venden frascos de SULFURIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca.

Para más detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURADO.

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos

de Fernando Garcia

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra, Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Comprad que os conviene

Equipos de novias, en.....
Camisetas de todas clases, en.....
Camisetas y pantalones, en.....
Corbatas y corsés, en.....
Medias y calcetines, en.....
Perfumería y abanicos, en.....
Capas, faldones y gorros en.....
Pecheras, cuellos y puños, en.....
Géneros de invierno, en.....
Géneros de verano, en.....

La Favorita

Grandes surtidos

NOVEDAD

Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

Calle de Zamora núm. 5

Frente al Cafe Suizo



Inventor de los renombrados medicamentos CASILLE

Diputación núm. 349 BARCELONA.

Después de largas experiencias compusimos el **Balsamo** que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, cloacas, indigestión, gastralgias, dilatación, cólicos, vómitos, diarreas, etc. que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confites Casile, 5 pesetas. Balsamo de Verdura, 5 7 7.

Los adelantos de la ciencia.

han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la **tisis** en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarros bronquitis, gripe, asma (sufocación), expectoración y las **Perlas Casile**, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir **no más tisis**. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encias a los constantes estudios hemos podido encontrar los re- baten con eficacia la **tisis** en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el **Balsamo** que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, cloacas, indigestión, gastralgias, dilatación, cólicos, vómitos, diarreas, etc. que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confites Casile, 5 pesetas. Balsamo de Verdura, 5 7 7.